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交  心  集

這次清明節回台中跟同學見面，促膝

長談共翦西窗燭，很是高興。同學關心地

詢問我的工作近況。我到花蓮慈濟醫院，

一切順利。除了專業上的精進，在人文方

面的學習尤其多；雖然身在慈濟的時間不

夠久，但也已完成受訓課程，於年初受證

慈誠，成為藍天白雲的一份子。

初來時，要參加一些醫院的人文活

動，例如手語表演《白袍禮讚》，剛開

始對這種活動表演會有些抗拒，由於師

兄姊的鼓勵，才克服心理障礙，記得

有位師兄在表演之前勉勵我：「盡其

在我，努力去做就是，一切都會過去

的。」就這樣，開始了我的「表演生

涯」。所以在新急診重症大樓──合心

樓啟用典禮時，會瞥見我化身為原住民

勇士，跳起勇士舞，這也算是人生新一

項突破吧。是呀，人生不就是舞台嗎？

我們就在自己的人生舞台，努力扮好自

己的角色，活在當下，每天分秒不空

過，步步踏實做。一切都會過去的，不

止舞台的角色，人生不也是如此。 

文／吳篤安 花蓮慈濟醫學中心新陳代謝暨內分泌科主任

募心
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還有，同學好奇地問我慈濟的義診，

到底有什麼不同？怎麼說，出發之前，

幾位同行醫師都有相似的疑問：現在的

已開發或開發中國家，醫療水準應該都

不差的，不知道我們去了能有什麼幫

助。在參與了去年福建福鼎義診一個星

期下來，才深深體察，地球上每個地方

都有光亮照不到的陰暗面，都有需要關

懷與照料的弱勢族群。而義診跟賑災做

的不止治病與救難，還有最重要的是：

點亮苦難人心裡的那一盞燈，讓他們知

道世間仍然有善有愛，雖世間有無常，

但人間仍有愛。

來慈濟之前我參加過數次義診，深知

「恆久」才是義診最難做到的。慈濟的

義診可好，除了當場的看診，又有列冊

註記做長期的關懷與照料。到現在，我

都還收到當地志工捎來當時義診病患的

後續狀況，得知當初義診第一位報到的

節癱病患已經能做上輪椅，且在志工輔

導下，自己能做鞋幫忙養家了；能在先

醫療後慈善的循環上付出一份力，真是

慶幸。

一個記者朋友，也曾發一封網路盛傳

的似是而非、對慈濟以訛傳訛的電郵給

我，問我慈濟到底是怎麼回事，我不厭其

煩的將我所知所見告知，讓他能夠明瞭，

使他不再受網路的誤解。他回信說道：

「收到你信，心裡流過一陣暖流。我相信

你的觀察與判斷，謝謝你的來信，要不然

我一定很傷心，以為可能有問題。有時，

對一件事的誤解，同一句話不同的解讀，

都可能導致不同的結果。我越來越發現要

傳一封信必須很小心求證，要不然無形中

就做了很多壞事，傷害很多人。多謝你的

回應，回應善知識給我。」余豈好辯哉，

余不得已也。

「總為浮雲能蔽日，長安不見使人

愁」，人心與陽光一樣，都可能會被蒙

蔽的。

人是善的，心中都有善念，而善念

是需要被啟發的，有了善念就是有了佛

心，就有了行善的根基。以前風聞慈

濟，今日身在其中，我極以為榮。我誠

摯的邀請同學來到花蓮一遊，一齊參訪

靜思堂與靜思精舍，由我做導覽，或許

我感覺的不夠深入，講的也不夠精闢，

不過我有這個心，只要同學願意，我一

定陪伴到底，除了花蓮的好山好水之

外，我也希望讓人能夠在心的深處，留

下光亮，多增加一分善與愛，多對人性

與社會多一份信心。
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交  心  集

「大愛，讓世界亮起

來」，在大林慈濟醫院

工作四年多來，這句話

是再耳熟能詳不過的，

就好像我們呼吸空氣

一般，知道它存在，但

實在弄不懂它真實的意

義。參加了這次菲律賓

義診讓我能有深刻的體

認，才能體認這句話的

意義。

十九世紀初期，台

灣是個物資缺乏、貧困

的年代。在這個困苦的

年代裡，許多外國傳教

士懷著大愛精神來到台灣，例如其中一

位──馬偕醫師，他來到台灣，為許多

病患拔苦(拔除造成病苦的牙齒)。而如

今，換成身在台灣的我們有機會可以參

加海外的義診，為菲律賓貧苦地區的病

患，拔除造成他們病苦的牙齒。我想，

這樣愛的循環，能讓世界各地的民眾感

受到愛的關懷，讓愛的精神繼續循環下

去，也就是「大愛」能讓世界亮起來的

因由了。 

國情的不同，菲律賓鄉下貧困的民

眾難得能有機會看牙科，感受到菲國民

眾寧可「牙齒拔起來等，才不會以後痛

起來時找不到人醫」的想法。還可以用

的牙齒，菲國病患會要求拔掉，這對來

自台灣的牙醫師而言，真是無法下得了

手。但如不幫他拔掉，病患又不肯走，

因為如現在不拔掉，將來可能會像其他

牙齒一樣，造成劇烈的疼痛。到時候如

果又沒有義診的機會，他們就只能一直

文／黃則達 大林慈濟醫院牙科代理主任

愛讓世界亮起來
記菲律賓義診
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痛到不行。最後只能央請菲國的人醫會

醫師幫忙醫治，由他們下手拔除那時還

好好的牙齒。台灣真是一個好地方，很

方便就醫，不需要把牙齒拔起來等。希

望大家應更珍惜這片土地，要能知福，

惜福，再造福。

感恩菲律賓師兄姊及人醫會對菲律賓

民眾的付出，讓我們有機會一起耕耘菲律

賓這塊福田，也謝謝菲律賓師兄姊對我們

大家細心的照顧。在今年一月二十二日義

診到下午時，牙科義診間相當悶熱，汗流

浹背，加上前一天舟車勞頓，身體相當不

舒服，有點要中暑的感覺，本以為出來是

義診，這種情形應該無法改善，沒想到一

跟菲律賓師姊提到悶熱、頭痛，病患牙齒

痛，我也頭痛的很嚴重；師兄姊馬上想辦

法改善通風，搬來兩台不知從哪裡變出來

的大電風扇，立即解決悶熱的問題，讓我

能繼續為菲律賓民眾服務。另外，於義診

中看到、感受到菲國人醫會的醫生不辭辛

勞的為數以百計的民眾，不記報酬的付

出，更是值得敬佩。

在里爾鎮，發現當地

的小朋友只有很簡陋、

用廢木頭做成的玩具車

可以玩，許多小朋友都

用線拉著這種小車在

玩，看著他們玩得很高

興，一點也不覺得玩具

的寒酸破舊。反觀台灣

的小孩，就以我自己的

小孩而言，就有整箱的

玩具車，從小汽車、公

車、消防車、遙控汽車

⋯⋯各式各樣的玩具車

都有。有時節制他買，

他還會耍賴，躺地上不

走。如果小孩長大一點，一定會再帶他

到菲律賓來，讓他看看他小時候是多麼

的不懂事。

因著眾多人的大愛，台灣成為一個富

足的社會，讓我得以到更窮困更偏僻的

世界角落幫助需要的人。希望能有更多

的機會，能參加人醫會的義診活動，盡

自己一點小小的心力，為「大愛，讓世

界亮起來」的大愛團隊做出一點點的貢

獻。

黃則達(左三)與菲律賓義診群醫合影。


